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Increíbles productos y servicios, música, 
coctelería, degustación de helados y mucho 
más hubo en el animado Sunset Market de 
Casa Ponte Guapa.

Imágenes de la 
primera versión 
del Encuentro 
Empresarial y 
Emprendedores 
Ñuble 2023.
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Representantes de sectores vinculados 
al desarrollo de la región cuentan qué 
esperan para 2024.

Finalizando meses intensos, tres 
ñublensinas se preparan para 
comenzar el nuevo año renovadas.

Restaurante, 
cafetería, bar y 
centro de reuniones 
y eventos. Todo 
eso y más es el 
tradicional Centro 
Español de Chillán.

Más de cien 
personas asistieron 
a la segunda 
versión del 
Seminario de Alta 
Dirección Mujeres 
Líderes de Ñuble 
2023.Para renovar energías, dos 

interesantes actividades para la 
víspera del nuevo año. 

Fundación MITEA invitó a un drunch a 
un grupo de mujeres que pudo conocer de 

cerca el trabajo que realiza con más de 140 
niños con Espectro Autista.

Una 
entretenida 
selección con 
productos y 
servicios para 
armar un 
buen look para 
esperar las 12.

Historias y 
personalidades muy 
distintas, pero con la 
misma fuerza. Así es 
el grupo de Mujeres de 
Ñuble que cierra este 
2023.

Caer y levantarse 
es un ejercicio 
recurrente entre los 
emprendedores. 
Conoce la historia de 
Paula Riquelme.
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Esta edición es muy importante para nosotras. Da por concluido un año lleno de desafíos, expectativas y de sueños 
concretados y por cumplir. Es el momento de sacar cuentas y de proyectarse hacia el año 2024 con nuevas energías.

Para avanzar, comprobamos que hay que salir de la zona de confort, prepararse, actuar con decisión, perseverar, buscar 
soluciones, trabajar en equipo y hacer redes. Estos retos los reconocimos también en cada una de las Mujeres de Ñuble 
que compartieron generosamente sus historias, semana a semana, durante todo este año en nuestras plataformas. Sin 
importar su origen, ocupación ni edad, demostraron que su verdadero motor es la pasión y el sentido que le quieren dar 
a sus vidas. Si cada uno logra descubrir eso que lo mueve, que lo motiva, es imposible que no impacte en sus entornos, 
barrios, comunas, región, y, a la larga, en el país.

Aprovechemos que este es un mes de balances y de reflexión para pensar en aquello que está dentro de nosotros 
que puede ser un verdadero impulsor para nuestro futuro. ¿Se puede? Se puede. En las páginas siguientes, podrán 
comprobarlo. Hablaremos de sueños, de cerrar ciclos, de reorientar el camino, de las lecciones que deja el fracaso y de 
la importancia de hacer comunidad, entre muchos otros temas.

Como equipo, estamos felices de haber generado un mayor espacio para destacar el rol de las mujeres de nuestra 
zona y para catapultar a muchas de ellas, y, sobre todo, estamos muy contentas por haber podido difundir iniciativas, 
proyectos, lugares, patrimonio, cultura, panoramas, talentos y tantas maravillas más que están en Ñuble o se desarrollan 
aquí, que muchas veces, los mismos habitantes de la región no conocemos. Sintámonos orgullosos de nuestra tierra. 
Tenemos mucho por hacer.  

¡Que este 2024 esté repleto de nuevas oportunidades! ¡Felices fiestas para cada uno de ustedes!
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Redescubrirnos

Equipo Mujeres de Ñuble
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El año que se avecina 
nos presenta una opor-
tunidad única para for-

talecer nuestra región desde 
sus cimientos: los niños, niñas 
y adolescentes. Una niñez y 
adolescencia protegida y sa-
ludable no es solo un objetivo 
noble, sino un pilar fundamen-
tal para el bienestar de nuestra 
sociedad. En este esfuerzo, la 
colaboración de todos los sec-
tores, tanto público como priva-
do, es esencial para brindar las 
oportunidades que merecen 
los niños, niñas y adolescentes. 

Si bien hoy vivimos tiempos 
complejos, no me cabe duda 
de que con el esfuerzo de to-
das y todos podremos asegurar 
una sociedad más protectora 
de la infancia y así reforzar la 
autoestima de niños, niñas y 
adolescentes y aumentar su 
desarrollo personal”. 

Si bien no han sido tiem-
pos propicios para conso-
lidar las bases de nuestro 

progreso, finalizo este año optimista 
y cada vez más consciente de lo que 
somos y, sobre todo, de lo que pode-
mos ser. Imagino a Ñuble como una 
región inspiradora, capaz de retener 
a sus talentos jóvenes; innovadora y 
globalizada; capaz de relevar en su 
ruralidad su cualidad diferenciadora 
y generadora de valor; una región 
territorialmente justa y equitativa, 
con suficiente infraestructura insta-
lada, que no solo permita vigorizar y 
diversificar su actividad económica 
y productiva, sino que, a la vez, con-
tribuya a elevar la calidad de vida de 
su gente.

Nos falta mucho por recorrer, pero es 
motivador advertir que tenemos el 
potencial suficiente para que todo re-
sulte como alguna vez soñamos. ¡Les 
deseo un gran 2024!”.

Vemos muchas oportunidades y espacios de crecimien-
to para 2024, tanto para Cobquecura como para nuestra 
Región de Ñuble. Anhelamos una región conectada entre 

sus distintas comunas, orgullosa de nuestra riqueza cultural y del 
patrimonio natural.

Creemos que el trabajo asociativo, mancomunado e integrado nos 
permitirá construir una gran marca regional, potenciando el turismo, 
deporte, la cultura y otras disciplinas que unen la cordillera y el mar.

En Cobquecura, particularmente, nuestro sueño es ser un pilar del 
desarrollo turístico y económico de la región, creando nuevos em-
prendimientos y fuentes de trabajo para nuestra comuna”.

Mis deseo para la región en el ámbito del deporte es que 
exista más apoyo económico de parte de las instituciones, 
autoridades y sobre todo de las empresas privadas. Para 

poder desarrollarnos de la mejor manera, los deportistas necesitamos 
muchos recursos para viajar a competir y contar con material deporti-
vo profesional para entrenar. En mi deporte, que es el tenis de mesa, 
se necesita un piso especial, que solo dos recintos deportivos Chillán 
lo tienen. Algunos deportistas, como en mi caso que soy una persona 
en situación de discapacidad, no podemos entrenar sin esa carpeta, 
ya que podemos perder la estabilidad y seguridad. Eso mismo lo llevo 
a las calles de la ciudad. Es importante que se arreglen y se adapten, 
pensando que sean más inclusivas”.

Les preguntamos a representantes de ámbitos estrechamente relacionados al desarrollo de la región 
qué desean y esperan para esta el año entrante. Esto fue lo que nos dijeron.

Mis deseos para Ñuble 
En 2024

Patricio Poblete, 
presidente de 
CorÑuble.

Virginia Alvayay, 
directora regional del 
Servicio de Protección 
Especializada a la 
Niñez y Adolescencia 
de Ñuble.

Francisco Maldonado, 
presidente de la 
Cámara de Comercio, 
Turismo y Desarrollo de 
Cobquecura.

Joseline Yévenes, 
medallista 
parapanamericana 
Santiago 2023.
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La Navidad es un momento de profundo recogimiento, 
donde la familia se reúne en torno al amor. En estas fe-
chas, es cuando se acrecenta nuestra vocación, ya que 

los Carabineros y Carabineras se encuentran velando, para que 
cada habitante pueda abrazar a sus seres queridos, en un ambien-
te de paz y armonía.

Los Carabineros de Ñuble entregamos nuestros mejores deseos 
para esta Navidad y Año Nuevo, y el mejor regalo será seguir brin-
dando un servicio de calidad a nuestra comunidad, y estar a la 
altura de los desafíos que se presenten. Continuemos trabajando 
juntos este 2024, solo así, lograremos vencer a la delincuencia y 
conseguiremos que nuestra región sea un referente de unidad na-
cional. ¡Muy felices fiestas!”

General María 
Teresa Araya, 
jefe de Zona de 
Carabineros 
Ñuble.

Quisiera para el año entrante avanzar y materializar uno 
de los grandes anhelos que tiene nuestro gremio: que 
se cumpla la promesa de construcción del gran Embal-

se Nueva Punilla. Llevamos esperando casi 100 años. Lo soñaron 
nuestros abuelos, luego nuestros padres y, hoy, es nuestra fuerza 
productiva la que tiene la esperanza de legar a nuestros hijos la 
obligación de contar con los embalses proyectados en la región y 
en el país, como el único camino para mantenernos produciendo 
alimentos.

Chile no puede caer en una mayor dependencia alimentaria. En 
esta misma línea, espero para el país y el gremio agrícola, en par-
ticular, reencontrar el entendimiento para gozar de una mayor es-
tabilidad, tanto la del clima como de los mercados, y recuperar así 
el crecimiento y el optimismo ciudadano que tanta falta nos hace”.

Carlos Smith, 
director Asociación de 
Agricultores de Ñuble.

Nuestra región se caracte-
riza por registrar la tasa más 
alta de personas mayores 

en relación a la población total, alcan-
zando un 22,9%. Muchas de ellas son 
especialmente dependientes por su 
disminuida condición física, psicoló-
gica y cognitiva, por lo que requieren 
contar con un cuidador.

En este contexto, debemos centrar 
nuestra mirada y atención en ellos, 
quienes, en su  infinita sabiduría, ex-
periencia, entrega y amor, nos han 
abierto y suavizado el camino de este 
viaje. Seamos para ellos, genuinos 
aliados, compañeros, y sostenedo-
res. Tenemos la responsabilidad y 
el compromiso de contribuir, desde 
la vereda y el rol en que nos encon-
tremos hoy, de impulsar, fortalecer y 
mejorar su calidad de vida, para que 
su envejecimiento sea digno, activo, 
saludable y humano”.

Esperamos el desarro-
llo de una economía 
regional basada en el 

conocimiento, a través de pymes 
comprometidas con el desarrollo 
sustentable, cuyas actividades pro-
ductivas combinen la utilización y 
revalorización de los recursos con 
la preparación de su gente para la 
generación de fuentes de trabajo 
basadas en la experiencia, tradicio-
nes e historia, pero con una visión 
de futuro.

Deseamos un año próximo lleno 
de retos y logros, apoyados en la 
formación de capital humano y la 
integración de las pymes junto a 
los grandes actores empresariales 
e institucionales, mediante pro-
gramas de intercambio de ideas y 
fomento de la actividad gerencial, 
que permitan a los emprendedores 
e innovadores, impulsar la creativi-
dad, afirmar sus bases gerenciales 
e impulsar la fuerza laboral basada 
en el conocimiento para la resolu-
ción de problemas y el aprovecha-
miento de oportunidades como 
eje motor de la región”.

Williams Cuervo, CEO y 
fundador de Honeypro.

Giovanina Medel, 
presidenta Pastoral 
Social, Cedam 
San Carlos Borromeo.
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ENFRENTAR EL FUTURO 
SIN CARGAS
Catalina May, 

periodista y cofundadora 
de Las Raras Podcast. 

“Este año se cumplieron 20 años desde que 
sobreviví a un grave accidente cuando tenía 
23. Era un tema que no había enfrentado y que 
este año me propuse reconstruir, buscando a la 
persona que me atropelló. Todo esto en el con-
texto de la realización del podcast ‘Te busco’.

Ahora, que pude completar de alguna manera 
mi historia y ponerla en contexto para procesar 
ese evento traumático que marcó un antes y 
un después en mi vida, logré entender un poco 
mejor lo que me había sucedido y con eso ce-
rrar el capítulo para enfrentar mi futuro sin esta 
mochila, carga o deuda pendiente conmigo 
misma.

Como enseñanza me queda que es importan-
te contarnos las historias, las bellas, las difíciles 
y las incómodas. 

Siento un nuevo impulso para 2024. Publica-
mos el último capítulo del podcast el 6 de di-
ciembre y, en este momento, estoy en un mini 
retiro en la naturaleza con la desconexión ne-
cesaria para poder integrar todo el proceso de 
este año y empezar así el año 2024 con nueva 
energía”.

Para estar en paz con el pasado y seguir adelante de la mejor manera, es fundamental cerrar ciclos. Estas 
ñublensinas tuvieron un 2023 intenso y nos cuentan cómo lo están finalizando para volver a empezar.

La satisfacción de cerrar ciclos
Testimonios

ESPACIO A LA GRATITUD 
Y ESPERANZA

Andrea Alarcón, 
representante en Ñuble de Fundación 

Mujeres por un Lazo.

“Desde octubre del año pasado en adelante 
fue tan difícil tener el diagnóstico de un segun-
do cáncer, tan rápido e inesperado. El miedo 
me acompañó diariamente y hoy agradezco 
haberlo superado.

Cierro este 2023 con varios años de aprendi-
zaje forzoso para dar cabida a la gratitud y la 
esperanza. También de desaprender muchas 
cosas para dejar espacio a lo nuevo, para 
comprender que no tenemos nada seguro y 
que cada día es una bendición.

Hoy soy mucho más que un diagnóstico que 
dejo atrás. Buscando cómo ayudarme, he 
ido ayudando a otros y abriendo mi corazón 
a nuevas experiencias hermosas y llenas de 
aprendizaje, haciendo que todo lo vivido val-
ga la pena y transformándolo para conectar 
con más personas que tengan la misma sin-
tonía y energía, potenciando el amor en cada 
paso. 

Espero el 2024 con fe de salud infinita, agra-
decimiento por tener la posibilidad de ver cre-
cer a mis pequeños, de mirar todo en forma 
distinta, con la satisfacción de haber seguido 
creciendo en forma paralela al tratamiento y 
con la esperanza de nuevos horizontes”.

VOLVIÓ A SALIR EL SOL
Otilia Palma, 

emprendedora turística Cobquecura, 
Food Truck Linda Esperanza.

“Este año no fue fácil. El verano, que es la me-
jor época para el turismo en Cobquecura, es-
tuvo lenta por los incendios. Y el invierno fue 
duro por las lluvias. Particularmente, mi food 
truck quedó en malas condiciones, al igual 
que mi amasandería. Me asusté, pero no perdí 
la esperanza. Confiaba en que saldría el sol.

Y salió. Terminando el año, recibí fondos para 
comprar un nuevo food truck, mucho más 
grande y lindo, y fui premiada por Genias, en 
la categoría Mujer Inspira. Como el Ave Fénix, 
volví a reinventarme y a llenarme de proyectos 
para seguir adelante. Me gusta sentirme ocu-
pada, con la mente activa y estar en la playa 
atendiendo a los turistas.

El año que viene espero cumplir más de sue-
ños y proyectarme. Uno de mis hijos entra a 
estudiar Odontología, otro pasa a tercero de 
Construcción Civil. Esos procesos van avan-
zando y me puedo imaginar descansando 
una vez que ellos estén listos. 

A veces nos pasan cosas complicadas, quere-
mos mandar todo a la punta del cerro, de gri-
tar, pero las mujeres siempre nos arreglamos 
para salir adelante”. 
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“Queremos crear un espacio 
que celebre y respalde 
el talento femenino”

Carolina Sepúlveda, administradora
Centro Español de Chillán:

Hace dos años este histórico local es dirigido por una mujer, lo que se traduce en distintos aspectos de 
la gestión, presentación y atención. Te invitamos a comprobarlo.

Carolina Sepúlveda Jara y María Isabel Gómez Giner, 
mujeres del equipo del Centro Español de Chillán.

Uno de los lugares con más tradi-
ción de Chillán es el Centro Es-
pañol, ubicado a un costado de 
la catedral, frente a la Plaza de 

Armas.

Con más de un siglo de historia, este res-
taurante, cafetería y centro de eventos y 
reuniones continúa plenamente vigente 
gracias a la visión de Carolina Sepúlveda 
y su equipo de administración, conforma-
do por María Isabel Gómez e Ítalo Coroni, 
que plasman su esencia en cada lugar del 
Centro Español.

“Queremos transformar la experiencia gas-
tronómica en Chillán, aceptando nuevos 
desafíos, tanto en la cocina como en la or-
ganización de eventos. Estamos compro-
metidos con ofrecer una propuesta única y 
memorable”, señala la administradora.

¿Se nota la mano femenina en esta ad-
ministración?
“Cada vez que nos embarcamos en un 
nuevo desafío o proyecto, lo abordamos 
con una mirada de una mujer. Desde la 
creación de nuestros platos hasta la or-
ganización y decoración de nuestras ins-
talaciones, buscamos imprimir un toque 
femenino en cada aspecto. Además, brin-
damos especial atención a las mujeres em-
prendedoras, fortaleciendo lazos con ellas 
dentro de la comunidad. Esto incluye cola-
boraciones con artesanas, mujeres líderes 
de organizaciones y otros roles diversos. 
Queremos crear un espacio que celebre y 
respalde el talento femenino en todas sus 
formas, contribuyendo así a la diversidad 
y el empoderamiento en nuestra comuni-
dad”.

¿Cuáles son las particularidades del 
restaurante? 
“Nuestro restaurante está abierto, de lunes 
a sábado, a todo público. Se puede venir a 
tomar desayuno, un café, a almorzar, a un 
happy hour o a comer.
El corazón de nuestra propuesta es un 
menú con sello español, especialmente 
diseñado para ofrecer una experiencia cu-
linaria auténtica y deliciosa. Nuestro menú 
ejecutivo, compuesto por ensalada de en-
trada, plato de fondo y postre, ha tenido un 
gran éxito. Este enfoque ha resultado en 

un aumento significativo de clientes en el 
espacio de almuerzo.
Además, nos destacamos por ser un lugar 
versátil, que ofrece servicios para eventos 
especiales”.

¿Por qué son una buena alternativa 
como centro de eventos? 
“Por diversas razones. En primer lugar, 
nuestra ubicación es privilegiada y tene-
mos flexibilidad horaria. Nos esforzamos 
por conocer personalmente los requeri-
mientos de cada cliente, lo que fortalece la 
fidelidad al adaptarnos a sus necesidades 
específicas.

La capacidad de nuestros salones es otro 
punto fuerte. Proporcionamos espacios 
versátiles y acogedores para eventos de 
distintos tamaños. Además, nuestro servi-
cio está orientado a superar las expectati-
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Dónde: 
Arauco 555, Chillán.

Reservas: 
+569 3096 1546

Instagram: 
@centroespanolchillan

Contacto 

vas, brindando atención personalizada y 
profesional desde la planificación hasta la 
ejecución del evento.

La transparencia en la entrega de presu-
puestos también es una prioridad para 
nosotros. Nos comprometemos a enviar 
cotizaciones de manera oportuna, ajustán-
donos a las necesidades y presupuestos 
de cada cliente. Esta flexibilidad y atención 
personalizada nos convierten en una alter-
nativa excepcional como centro de even-
tos”.

¿Tendrán actividades especiales 
para fin de año?
“Así es. Nuestro próximo evento será la 
noche de Año Nuevo y estamos traba-
jando en asociación con la producto-
ra  The Moon. Contará con destacados 
DJs en dos stages, uno electrónico y el 
otro ultrabailable. Esta celebración si-
gue el éxito de nuestro evento anterior 
en la noche de Halloween, donde los 
clientes vivieron una experiencia única y 
muchos han solicitado repetirla. Hasta el 
momento hemos vendido casi el 70% de 
las entradas. 

Nos hemos propuesto ser selectivos en 
nuestras fiestas privadas y exclusivas, 
asegurándonos de que cada cliente dis-

frute de una experiencia personalizada 
y de alta calidad. Esta cautela nos per-
mite mantener la atmósfera que carac-
teriza a nuestros eventos especiales. En 
su mayoría, nuestras fiestas atraen a un 
público femenino, ya que el ambiente se 
destaca por la segmentación de profe-
sionales jóvenes. Valoramos la diversi-
dad y buscamos crear un espacio donde 
todos se sientan bienvenidos. La seguri-
dad sigue siendo nuestra principal prio-
ridad y contamos con un staff de primer 
nivel para garantizar un entorno seguro 
y protegido para todos los asistentes”. 

¿Cómo se augura el 2024 en el Cen-
tro Español de Chillán?
“Será muy desafiante en varios aspectos. 
En el ámbito económico, enfrentamos el 
impacto de aumentos significativos en 
los costos de los productos, con alzas 
cercanas al 100%, afectando a provee-
dores y generando cierres en la cadena 
económica. Esta situación ha golpeado 
fuertemente la economía chilena y la de 
nuestra región. 

En cuanto a la seguridad, hemos im-
plementado un sistema de cámaras de 
última tecnología para resguardar la 
seguridad de nuestros clientes. En la 
creación de eventos, priorizamos la se-
guridad como un aspecto fundamental 
para asegurar la tranquilidad de quienes 
nos eligen. Reconocemos que aún vivi-
mos un momento complejo como país, 
pero estamos comprometidos a enfren-
tar los desafíos con el empeño y la fuer-
za que caracterizan a las mujeres dentro 
de nuestra esencia, especialmente en 
nuestra región. A pesar de las dificulta-
des, mantenemos nuestro compromiso 
de ofrecer experiencias de calidad y se-
guras a nuestros clientes”.
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Sin miedo a los 
grandes desafíos

Mujeres de Ñuble noviembre-diciembre

¡Cuánta pasión, fuerza y entrega en un mismo artículo! A estas mujeres nadie les dice que no pueden 
y lo están demostrando con todo. Así son las Mujeres de Ñuble.

Fotografías: Nicolás Artigues  (@artiguesanphotography)  •  Locación: Edificio Copelec, Chillán.
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Beatriz Bórquez Macarena Abásolo

Beatriz Bórquez (31):
En las patas de los caballos
A los siete años, Beatriz Bórquez 
(@beatriz_borquezl) montó por prime-
ra vez un caballo en Osorno. Su vida 
cambió. Se enamoró de la lealtad y 
nobleza de estos animales e inició 
un camino que no ha tenido fin en el 
mundo ecuestre. 

Al salir del colegio, volvió a su Chillán 
natal para estudiar Veterinaria y se ins-
taló en la casa de sus abuelos. Poco a 
poco, comenzó a relacionarse con la 
raza chilena y sintió la necesidad de 
aprender doma racional y bienestar 
animal. Tímidamente, fue llevando un 
caballo a la casa, después un burro, 
luego un pony… Se corrió la voz y co-
menzaron a llegar caballos de afuera. 
Sin darse cuenta, hoy es una de las 
principales referentes en estos temas 
en la zona, donde ha trabajado muy 
profesionalmente para cambiar los 
paradigmas. Además, hace clases de 
educación y de equinoterapia recrea-
tiva. 

Pero no es todo. Las ganas de ir por 
más de la “Bea” la tienen emprendien-
do también en el rubro de los camio-
nes. Ahora tiene un carro de transpor-
te de caballos y dos camiones para 
transporte. ¡Imparable!

Macarena Abásolo (41):
Se atreve a pensar en grande
Macarena Abásolo (@maca_abaso-
lo) trae el emprendimiento en la san-
gre. Desde muy chica buscaba ideas, 
pensaba qué podía vender y ahorra-
ba para comprar cosas o para apoyar 
alguna causa. El primer lugar donde 
hizo negocios fueron la vereda de su 
casa en el centro de Chillán. Y la histo-
ria siguió por ese camino. Estudió In-
geniería Comercial en Santiago, etapa 
que recuerda como una de sus mejo-
res de su vida.

Hoy se presenta como madre de seis 
hijos: tres niños y tres emprendimien-
tos. Ponte Guapa y Deko Market fue-
ron los primeros y ahora su energía 
está puesta en el más desafiante de 
todos, el Colegio San Agustín. Este lo 
fundó junto a otras cinco mujeres de 
la región, en 2019, buscando entregar 
en Ñuble un proyecto educativo acor-
de a los tiempos, donde se priorice 
un aprendizaje activo y análitico, con 
valores, que promueva el inglés y que, 
como dice Macarena, “a los niños se 
les enseñe a pensar y no en qué pen-
sar”. 

“Ha sido un trabajo duro, pero en cua-
tro años hemos triplicado la matrícula, 
en los próximos meses vamos a partir 
construyendo el colegio definitivo y, lo 

más importante, es que nuestras fami-
lias están felices”, dice orgullosa.

Farides Zúñiga (52):
Liderazgo en las venas
A Farides Zúñiga (@farideszuniga_) le 
faltan horas para hacer todo lo que se 
propone. Durante 26 años trabajó en 
Consalud, donde fue jefa de la oficina 
Chillán, San Carlos, Cabrero y Yungay. 
Cuando llegó el momento de partir, el 
mundo se le dio vuelta. ¿Cómo salir 
de lo conocido? Fue así como llegó 
al coaching ontológico, que le dio la 
posibilidad de entender que en ella 
estaban todas las herramientas para 
transformarse en lo que quisiera ser. Al 
poco tiempo se convirtió en empresa-
ria turística en San Fabián con el com-
plejo Turístico Paso de los Toros y su 
pasión y capacidad la llevaron rápida-
mente a la presidencia de la Cámara 
de Turismo de la comuna, donde ha 
conseguido importantes avances en 
conjunto con la comunidad y las auto-
ridades.

“Es la primera vez que trabajo como 
dirigente y, aunque me gusta mucho y 
me motiva, he comprobado que no es 
fácil cuando se es mujer. Todavía cues-
ta reconocer los liderazgos femeninos, 
pero estoy segura que esa situación 
solo cambiará si se visibiliza y se traba-
ja para que se produzca un verdadero 

Farides Zúñiga 
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cambio. Yo seguiré apoyando todo lo 
necesario para que más mujeres estén 
en todas las áreas”, resalta.

Valentina Alarcón (34):
Adrenalina en la montaña
Hace nueve años, Valentina Alarcón 
(@valealarconp), la “Negra”, conoció 
el mountainbike y, desde ese momen-
to, no se ha vuelto a bajar de la bicicle-
ta. En ese deporte encontró su propó-
sito y la razón por la que llegó a vivir 
al Valle Las Trancas hace cinco años, 
buscando una conexión permanente 
con la naturaleza, la montaña y, por 
supuesto, con la práctica del moun-
tainbike.

“Soy instructora de MTB certificada 
hace tres años y con esta herramienta 
he podido compartir este deporte que 
tanto me gusta, con niños y mujeres. 
Actualmente soy embajadora de va-
rias marcas que apoyan mis proyectos 
y me empujan a desarrollar nuevas 
ideas en torno a la bicicleta”, cuenta. 

La competencia también es parte de 
su vida. Ha competido en carreras de 
enduro y descenso. En 2019 se con-
virtió en subcampeona Damas en el 
Nacional de Enduro y hace algunos 
meses retomó con súper buenos resul-
tados. “Me motiva seguir progresando 
y mirando nuevas metas competitivas. 
Una de ellas es el Mundial Master de 
descenso que tendrá como sede la 
Región de Ñuble”, comenta.

Javiera Marín (35):
Transformación desde el interior
Este 2023 ha sido un año de transfor-
mación total para la periodista y coach 
ontológico Javiera Marín (@jamarin_
coach). Por circunstancias de la vida 
debió renunciar al cargo y a la estabili-
dad que tenía en la U. de Concepción 
hace ocho años, asumiendo la incer-
tidumbre y esfuerzo que implicaba la 
reinvención profesional. Pero confió 
en sus capacidades y activó sus talen-
tos en lo que más le gusta: el desarro-
llo personal y organizacional. 

Creó un programa de acompañamien-
to llamado “Lidérate, Encuéntrate y 
Brilla” y fundó la Consultora Organi-
zacional SerSilvestre. Adicionalmente, 
arrancó junto a su marido el emprendi-
miento familiar El Maestro Juaco, don-

de él fabrica muebles y ella ve el con-
tenido para las redes sociales. Como 
si fuera poco, recientemente, lanzó el 
podcast “Liderazgo Silvestre”.

“Además y en 24/7 soy una feliz mamá 
gallina de mi Olivia, Domingo y Silves-
tre y una enamorada de mi ‘Juaco’. Ac-
tualmente vivimos en el campo junto 
a nuestros cinco perros, un sueño he-
cho realidad. Tengo la convicción que 
cuando nos dedicamos a lo que nos 
apasiona, el Universo conspira a nues-
tro favor”, señala.

Katherine Córdova (36):
Valentía sin fronteras
Al poco tiempo de convertirse en 
mamá por primera vez, la enfermera 
Katherine Córdova (@kata.cordovav) 
tuvo que enfrentar otro enorme de-
safío. Su marido obtuvo una beca en 
Estados Unidos y ¡cómo decir que no 
a esa oportunidad! Se fueron desde 
Concepción a Nashville, donde vivie-
ron cinco años.

Katherine debió aprender un nuevo 
idioma, adaptarse a otra cultura, criar 
a su hija lejos de su familia y de sus 
amigos, y crear nuevas redes. Pero lo 
hizo e, incluso, se especializó en car-
dioecografía. 

De vuelta en Chile, ya con tres hijas, 
asumió otro tremendo reto. Trasladar-
se a Chillán, buscando una mejor cali-
dad de vida para su familia y también 
para emprender en el área de la salud, 
particularmente en el mundo de la me-
dicina estética con su proyecto Alma 
Medical.

“Si me preguntan si volvería a Concep-
ción, diría que no. Acá he encontrado 
un lugar que me hace muy feliz y he 
conocido a personas, sobre todo, mu-
jeres tremendas, que me han llenado 
el corazón”, manifiesta.

María José Lagos (34):
Viviendo su gran pasión 
María José Lagos (@mar_jojo_surf) 
creció en Chillán, pero eligió la Quin-
ta Región para estudiar Kinesiología. 
Allá se enamoró del mar, del surf y del 
stand up paddle surf o SUP surf, el que 
practica a nivel competitivo en Chile y 
el extranjero.

Pero Ñuble la hizo regresar. Fanática 
de los deportes aventura y de la natu-Javiera Marín 

Valentina Alarcón 
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raleza más indómita, como ella misma 
dice, ¡cómo no iba a querer volver si 
acá está todo pasando! Así, actual-
mente, divide su tiempo entre Recinto, 
donde trabaja, y Buchupureo, donde 
entrena.

Este año, la “Jojo” nos llenó de orgu-
llo al representar a Ñuble y a Chile en 
los Juegos Panamericanos Santiago 
2023, donde estuvo entre las siete me-
jores exponentes del mundo del SUP y 
enfrentó a la número 1.

“Fue un gran desafío. Tuve que entre-
nar físicamente, técnicamente y traba-
jar mucho la cabeza. Se trata de mi pa-
sión, pero, en Chile, este es un deporte 
relativamente nuevo, sin grandes re-
ferentes, así que hemos ido abriendo 
puertas para que las próximas genera-
ciones puedan hacerlo de una manera 
más fácil y más rápido.

La sesión de fotos se realizó en el Edificio Copelec de Chillán, una de 
las obras de arquitectura moderna más importantes del siglo XX.

Katherine Córdova María José Lagos
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La pasión por emprender de Paula 
Riquelme surgió mientras estudia-
ba Ingeniería Civil Industrial en la 
Universidad de Concepción. En 

un electivo de Innovación Social, junto a 
un grupo de estudiantes, puso en marcha 
invernaderos comunitarios para mejorar la 
nutrición en los campamentos penquistas 
y participó en la creación de un prototipo 
de invernadero inteligente para comer-
cializarlo y destinar fondos a la iniciativa. 
Debido a las dificultades para coordinar 
horarios y responsabilidades, el proyec-
to no prosperó. Pero Paula no se rindió y, 
durante su memoria de título, fundó Orvita, 
un software para crear rutas turísticas per-
sonalizadas. Ahora sí. El camino se veía 
mejor. Recibió una inversión de $5 millo-
nes del Instituto de Sistemas Complejos de 
Ingeniería para desarrollar un prototipo. La 
administración, no obstante, se hizo com-
pleja y la idea tampoco logró llegar a la 

Con solo 29 años, esta ingeniera civil industrial ya tiene amplia experiencia emprendiendo y conoce 
de cerca los desafíos que conlleva esta actividad. Sabe que la perseverancia, el conocimiento, 

los equipos, las redes y levantarse tras los fracasos son claves.

“El fracaso es doloroso, pero 
también es un gran motivador”

Paula Riquelme, emprendedora tecnológica:

etapa de ventas. “La tercera es la vencida”, 
dijo, y se embarcó en una nueva aventura 
llamada stow, un software de gestión de 
tareas enfocado en las emociones labo-
rales. Ingresó a Startup Chile, sonaba todo 
bien; sin embargo, el problema fue la fideli-
zación de los clientes. Se cerró el proyecto.

EMPEZAR UNA VEZ MÁS
Emprender es así. Hay que levantarse una 
y otra vez. Paula cuenta que, aunque sus 
proyectos anteriores no prosperaron, le 
proporcionaron lecciones valiosas y así 
es como hoy está liderando su cuarto em-
prendimiento junto a otros dos jóvenes 
profesionales, Diego y Sofía Orrego. El 
nombre de este es woku, que, en enero, 
comenzó como un software de reconoci-
miento para empresas, pero que, desde 
septiembre, está enfocado en obtener fee-
dback rápido de clientes. Este cambio les 
ha permitido adquirir 24 nuevos clientes, 
llegando a un total de 28, en cinco ciuda-
des de Chile.

“El fracaso puede ser doloroso, pero tam-
bién es un gran motivador. Lo más im-
portante, en mi caso, fue reconocer la 
necesidad de validar el mercado antes de 
desarrollar un producto. Con woku lo hi-
cimos y obtuvimos nuestro primer cliente, 
incluso antes de completar la plataforma”, 
destaca.

¿Qué hace woku específicamente? Paula 
explica que está dirigido a emprendedores 
que quieren entender qué aspectos de sus 
productos o servicios son más valorados 
y odiados por sus clientes. El proceso es 
sencillo y rápido. Se toma una foto o video 
del producto o servicio, se comparte con 
los clientes mediante un código QR, un en-
lace o en una aplicación web, y ellos califi-
can de uno a cinco estrellas y dejan su opi-
nión en audio o texto. woku analiza estas 
opiniones y le entrega información clave 
para la mejora de los productos o servicios. 

EMPRENDER EN TECNOLOGÍA
Para la CEO de woku, emprender en tec-
nología ha sido un gran desafío, pero uno 
muy estimulante, a su juicio. “Es crucial 
estar siempre alerta al entorno, los clien-
tes, el desarrollo, el marketing, las finanzas, 
etc. Cada día trae una nueva aventura, y es 
emocionante ver cómo nuestro esfuerzo 
colectivo nos impulsa hacia adelante”, se-
ñala.

En el mundo de los emprendimientos 
tecnológicos, los hombres siguen siendo 
mayoría. Paula, sin embargo, advierte que 
este está experimentando un cambio gra-
dual con la creciente presencia de mujeres. 
“Aunque todavía somos menos en número, 
estamos ganando terreno. Iniciativas como 
las de Corfo, que promueven el liderazgo 
femenino en el emprendimiento, son fun-
damentales en este cambio. woku se ha 
beneficiado de estas iniciativas, eviden-
ciando un progreso positivo en el sector. 
Nuestro proyecto, además, está compro-
metido con promover el emprendimiento 
femenino. Nos alineamos con el Objetivo 
de Desarrollo Sostenible 5 sobre Igualdad 
de Género, y planeamos ofrecer descuen-
tos en nuestros servicios a negocios lidera-
dos por mujeres, como parte de este com-
promiso”, concluye.
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Anillo Esperanza
Matriarcado Jewelry
$17.500

Enterito Aqua
Bendita Moda
$170.000

Kit limpieza energética 
Energía Alma Esencia
Mercado Bo!
$27.990

Sobre Petra en fibra natural 
cierre y forro interior 17x33 cm
Puro Nómade
$25.000

Vestido Nea
Bendita Moda
$170.000

Blusa Marina Tienda y 
Pañuelo Bo! 
Mercado Bo!
$28.990 y $10.000

Ear Cuffs
Matriarcado 
Jewelry
Desde $8.000 
hasta $12.000

Moda y belleza

Para recibir el nuevo año con la mejor de las energías, 
elegir un buen look ayuda y mucho. Más elegantes o 
más relajadas, no importa. Como tú te sientas bien. 

¡Inspírate con estas propuestas!

Año Nuevo para 
deslumbrar

Tratamientos 
faciales
Beauty Bar
Desde 
$25.000

Manicure 
permanente
Casa Ponte 
Guapa
$17.900
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Fundación MITEA invitó a un grupo de mujeres a 
un exquisito drunch para que pudieran conocer 
de cerca el trabajo que realizan con más de 140 
niños y niñas con Espectro Autista de la Región 
de Ñuble. En el encuentro, pudieron interiorizarse 
más respecto a esta condición y sus desafíos, y se 
les invitó a participar como socias con la misión de 
difundir entre más personas la importante labor 
que cumple esta institución.

Valentina Latorre Coopan, Constanza Arzola y 
Francisca Larrere.

Marisol Cruzat, María Isabel Gómez y 
Carolina Sepúlveda.

Carmen Luz Lagos y Carmen García.

Gloria Abásolo, Paloma Díaz y Loreto Reyes.

Noemí Pérez, Loreto Garrido, Darlin Soto, 
Carolina Pino, Maccarena Garrido, Camila Soto, Gloria 
Cárcamo, Mackarenna Arriagada, Carolina Sandoval, 

Alejandra Gajardo y Valentina Ruiz.

Tarde de 
“Amigas MITEA”

MARIELA SANTAMARÍA (@TAROTPALCORAZON)

“Las más ritualeras pueden hacer un plato de la abundancia. En un 
plato blanco, sin dibujos ni códigos, deben poner una vela roja, un 
puñado de arroz, uno de porotos, uno de lentejas, uno de garban-
zos, uno de avena, cuatro palitos de canela y nueve monedas. En 
Año Nuevo enciende la vela y deja que se consuma por completo. 
También pueden poner un poco de canela en polvo en sus manos 
y soplarla desde la puerta de la casa hacia adentro, siempre con 
una intención”.

Desde el punto de vista de las energías, 
dice que una buena fórmula es prepa-
rar la casa, limpiándola y eliminando lo 
que está estancado y lo que no se usa. 
Los cristales, como los cuarzos, se pue-
den limpiar, cargar e intencionar. Y si se 
está superado, estresado o confundi-
do, invita a hacer contacto con la tierra, 
sacándose los zapatos, yendo directo 
al pasto por más de 30 minutos.

FRANCISCA COX 
(@FRANCISCACOXJACKSON)

“Te invito a preparar un lugar especial 
para que así conectes con este momen-
to que te vas a regalar. Debes tomar un 
papel y escribir todo lo que deseas dejar 
ir. Piensa en situaciones, limitaciones, 
miedos, sensaciones, bloqueos, com-
portamientos y todo lo que tú sientas 
que debes poner ahí. Luego ten una 

vela, léelo en voz alta y quémalo, poniendo tu intención clara en que 
el fuego lo transmute. 

Teniendo ya el vacío necesario para sembrar nuevas intenciones, 
escríbete una carta donde te invites a abrirte al 2024. Conecta con 
lo que deseas genuinamente para ti. Piensa, por ejemplo, en la ma-
nera en la que te gustaría abordar este nuevo comienzo, qué cosas 
quisieras atreverte a hacer, dónde te gustaría poner tu foco, qué te 
gustaría lograr, etc. Guárdala en un lugar especial. Será un poderoso 
acto psicomágico que te servirá para alinear tus intenciones”.

Rituales para Año Nuevo
Con todas las ganas de que el 2024 sea buenísimo, te dejamos algunos rituales para cerrar el año.
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El gobernador regional, Óscar Crisóstomo, fue uno de los encargados de dar la bienvenida al encuentro.

Patricio Poblete, presidente de CorÑuble.

Con una alta convocatoria, se realizó, en el Centro de Conven-
ciones del Hotel Marina del Sol de Chillán, el primer Encuentro 
Empresarial y Emprendedores Ñuble 2023, financiado por el 
Gobierno Regional de Ñuble y organizado por Corparauco, en 
colaboración con CorÑuble y la Cámara de Comercio de Chi-
llán.

En el evento se dieron cita empresarios, emprendedores, orga-
nizaciones gremiales, entidades públicas, representantes del 
mundo de la academia e invitados internacionales con el ob-
jetivo de compartir experiencias y conversar sobre los avances 
y desafíos en materia de emprendimiento en distintos sectores 
de la economía regional.

Andrés Sanhueza, 
gerente de Corparauco.

Pedro Pablo Rojas, Macarena Dávila y Cristóbal Herrera.

Erick Solo de Zaldívar, July Llevol y Pedro Elissetche.

Óscar Villegas, Ángela Mejía y Francisca Valdés.

Javier Ávila, Pedro Pablo Rojas, Alfredo Wähling, 
Alberto Jarpa y Carlos Smith.

Conversatorio “Innovación femenina, 
agregando alto valor a los negocios”.

Cerca de 500 personas asistieron al encuentro.

Cristóbal Herrera, Osvaldo Alcayaga, Óscar Crisóstomo, 
Farides Zúñiga, Pedro Elissetche, Hernán Segura y 
Carlos Sánchez.

Encuentro Empresarial 
y Emprendedores 
Ñuble 2023
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Antonieta Esparza.

Mariela Acuña y Mariela Cáceres.

Catalina Fischer, Fernanda Díaz, Karen Facuse y Javiera Díaz. Daniela Guzmán y Daniela Cuevas. Carolina y Maricarmen Rueda con José Manuel Dagach Rueda.

Teresita Gatica, Mariela Cáceres y Ana Karen Neira.

Daisy Cáceres, Carolina Skog y Natalia Reyes.

Camila Parra fue la encargada de la música.

Nicole 
Saavedra, 
Gisela 
Benente 
y Josefa 
Bórquez.

Ana Karen 
Neira y 
Loreto Sáenz.

Como siempre decimos, Casa Ponte Guapa es mucho más 
que un salón de belleza. Fue así como el 7 de diciembre sor-
prendió con un entretenidísimo Sunset Market, donde los 
asistentes pudieron encontrar increíbles productos y servi-
cios con súper descuentos de marcas como Binah, María Ca-
rolina, Shakti, Paucaró, Roma Deco Home, Sivori y Alma Medi-
cal. La música estuvo a cargo de una Dj, la coctelería perfecta, 
una exquisita degustación de helados de Café Baqué Chillán 
y la presentación de la nueva marca CLo, de Cote López, que 
está disponible en Casa Ponte Guapa.

Sunset Market en 
Casa Ponte Guapa
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La segunda versión del seminario se realizó con una alta convocatoria.

Más de cien personas asistieron a la segunda versión del Seminario de Alta 
Dirección Mujeres Líderes de Ñuble 2023, que se realizó el 11 de diciembre 
en el Hotel Marina del Sol de Chillán.

Este evento, organizado por la Red de Mujeres Latinoamericanas (www.red-
mujereslatam.com), en colaboración con empresas públicas y privadas, fun-
daciones y asociaciones de la sociedad civil, profesionales y emprendedoras, 
fue una excelente instancia para reflexionar sobre el rol femenino en el desa-
rrollo de nuestra región, conocer historias inspiradoras y también para premiar 
a 19 mujeres destacadas.

“Ñuble es una región agroindustrial donde las mujeres tienen mucho poten-
cial para poder destinar sus recursos intelectuales en los desafíos que presen-
ta el territorio”, señaló Camila Zarzar, fundadora de la red, que tiene represen-
tación nacional y regional.

Reconocimiento a Margarita Celis, gerenta Corma 
Biobío y Ñuble.

Reconocimiento a María de los Ángeles Loyola, 
fundadora de Mujeres de Ñuble.

Reconocimiento a Mariely Guesalaga y Claudia Leiva, 
fundadoras Fundación Mujeres por un Lazo.

Kurt Schweitzer, director académico CFT Santo Tomás 
Chillán, fue uno de los speakers.

Reconocimiento a Alejandra Gajardo, directora 
Fundación MITEA.

Reconocimiento a Ana Karen Neira, Casa Ponte Guapa 
Chillán.

Pabla Flores, directora nacional, y Camila Zarzar, fundadora 
de Red de Mujeres Latinoamericanas, reconocieron a distintas 
mujeres durante el encuentro.

Reconocimiento a Carolina Duarte, gerente de Planta Ideal Ñuble.

Reconocimiento a Edith Ochoa, gerente general de Clínica 
Andes Salud Chillán.

Seminario de Red 
Mujeres Latam potenció 
el liderazgo femenino
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¿Te ha pasado que despiertas con 
energía y buen ánimo, pero, al 
mirarte al espejo, tu reflejo no con-
cuerda con cómo te sientes? O, 
peor aun, sales de tu casa sintién-

dote espléndida y alguien te dice “¿No dor-
miste bien? Tienes cara de cansada”. Estos 
comentarios pueden generar un sentimien-
to de incomodidad o, incluso, de frustración 
y, querámoslo o no, tendrán un impacto en 
cómo nos sentimos. 

La imagen que refleja el espejo y las opinio-
nes del entorno influyen en la construcción 
de nuestra seguridad y autoconfianza, im-
pactando en nuestras relaciones, en cómo 
nos enfrentamos al mundo y, a la larga, en 
nuestra autoestima. 

Estas preocupaciones afectan a personas 
de todas las edades y géneros, y, a menu- RESPETO HACIA NOSOTROS MISMOS

Hoy en día, los avances científicos y la tecno-
logía disponibles permiten elegir cómo que-
remos vernos y sentirnos, siempre y cuando 
lo hagamos con respeto hacia nosotros mis-
mos. Ya sea que optemos por procedimien-
tos estéticos faciales o elijamos abrazar nues-
tras imperfecciones, lo más importante es 
sentirnos cómodos en nuestra propia piel y 
proyectar lo necesario para enfrentar el mun-
do con más seguridad y confianza.

La insatisfacción con nuestra 
apariencia puede tener un impacto 
negativo en nuestra calidad de vida. 
A través de distintos procedimientos, 
la medicina estética facial puede 
ayudarnos a fortalecer nuestra 
seguridad y autoestima.

Medicina estética 
facial y su impacto 
transformador

Descubrir la confianza en el espejo: 

do, son más profundas de lo que parecen. 
Cuando nos sentimos bien con nuestra 
imagen en el espejo, nuestra autoestima se 
hace más fuerte, nos sentimos más seguros, 
más felices e, incluso, más competentes. 
Por el contrario, cuando no nos gusta lo que 
vemos, esa imagen puede convertirse en 
una fuente de ansiedad y estrés.

CÓMO AYUDA LA MEDICINA 
ESTÉTICA FACIAL
Frente a esta realidad, es valioso compren-
der que la medicina estética facial ofrece 
herramientas que ayudan a las personas a 
que se sientan cómodas en su propia piel. 
Estos procedimientos van más allá de la 
apariencia; estos buscan recuperar la con-
fianza, sentirnos más seguros y mejorar 
nuestra calidad de vida en general.

Existe una amplia gama de opciones, desde 
inyecciones de toxina botulínica (conocida 
por la marca Botox) para suavizar arruguitas 
o refrescar la mirada; los rellenos dérmicos 
para restaurar el volumen facial perdido, y 
diversas tecnologías con las que hoy conta-
mos para transitar este camino. 

TRABAJO A LA MEDIDA
En el mundo de la medicina estética facial, 
la reflexión en el espejo es una herramien-
ta poderosa. El espejo no solo refleja nues-
tra apariencia física, sino también nuestras 
emociones, nuestra autoestima. Cada indi-
viduo es único, al igual que sus necesida-
des y motivaciones. En este sentido, es im-
portante destacar que en esta actividad no 
se trata de alcanzar estándares de belleza 
impuestos, sino de mejorar o tratar lo que a 
cada uno le molesta en el espejo. 

Pensándolo así, como profesional, la comu-
nicación es vital para obtener buenos resul-
tados, incluso lograr la conexión necesaria 
con los pacientes para comprender sus 
preocupaciones y objetivos personales, de-
sarrollando un enfoque personalizado que 
resalte su potencial natural e individual.

Por Dra. Natalia Mallea Parker.

Lo más importante es sentirnos cómodos en nuestra 
propia piel y proyectar lo necesario para enfrentar el 
mundo con más seguridad y confianza.

Natalia Mallea Parker es cirujano dentista con más de 
diez años de experiencia en medicina estética facial.

Dónde: Espacio Cubo, Km 1,
 Camino a Cato 2450, Chillán.
WhatsApp: +56 9 5893 1750
Instagram: @dranataliamallea.cl

Clínica Dra. Natalia Mallea Parker 
• Toxina botulínica • Ácido hialurónico
• Bioestimuladores • Hilos tensores
• Energía plasmática • Hydrafacial
• Mesoterapia
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